
 

 

 رحـيـم  ـالله الـرحـمـن ال   سم ـب   

 

ةٌ يَدْعُونَ إِلَى الْْيَِْْ وَيَأْمُرُونَ باِلْعَْْرُوفِ وَيَنهَْوْنَ عَنِ الْنُْكَْرِ وَأُولَئِكَ  }قال تعالى:   {هُمُ الْفُْْلِحُونَ وَلْتَكُنْ مِنكُْمْ أُمَّ

ةٍ أُخْرِجَتْ للِنَّاسِ تَأْمُرُونَ  }،وقال: [104]آل عمران:   ]آل  {باِلْعَْْرُوفِ وَتَنْهَوْنَ عَنِ الْنُْكَْرِ وَتُؤْمِنوُنَ بِاللهَِّ كُنتُْمْ خَيَْْ أُمَّ

باِلْعَْْرُوفِ ،[110عمران:   لَتَأْمُرُنَّ  بيَِدِهِ  نَفْسِى  ذِى  ))وَالَّ قَالَ:  وسلم  عليه  الله  صلى  أنه  الْيَمََنِ  بْنِ  حُذَيْفَةَ  وعَنْ 

 سْتَجَابُ لَكُمْ((. وَلَتَنْهَوُنَّ عَنِ الْنُْْكَرِ أَوْ لَيُوشِكَنَّ اللهَُّ أَنْ يَبْعَثَ عَلَيْكُمْ عِقَابًا مِنهُْ ثُمَّ تَدْعُونَهُ فَلَا يُ 

ب الْيْية  هذه  وقيد  للناس،  أخرجت  التي  الأمم  خيْ  أنها  كتابه  في  الأمة  هذه  الله  بالْعروف الأوصف  مر 

هُرَيْرَةَ  رضى الله    قال أبوأضاعت نصيبها من هذه الْيْية،    هاتين الفريضتين  نهي عن الْنكر، فإذا تركتالو

ةٍ أُخْرِجَتْ للِنَّاسِ }عنه في تفسيْ قوله تعالى:  لَاسِلِ   : قَالَ {كُنتُْمْ خَيَْْ أُمَّ خَيَْْ النَّاسِ للِنَّاسِ، تَأْتُونَ بِِمِْ فِي السَّ

  ((.فِي أَعْناَقِهِمْ حَتَّى يَدْخُلُوا فِي الِإسْلَامِ 

 :وأهمية الأمر بالْعروف والنهي عن الْنكر وخطورة التهاون فيهمَ تظهر في النقاط التالية

أن الأمر بالْعروف والنهي عن الْنكر من أعظم أسباب النصر على الأعداء والتمكين في الأرض، قال    -1

نَّاهُمْ فِي الْأرَْضِ أَقَامُوا  }تعالى:  ذِينَ إِنْ مَكَّ هُ إنَِّ اللهََّ لَقَوِيٌّ عَزِيزٌ الَّ نَّ اللهَُّ مَنْ يَنْصُرُ كَاةَ  وَلَيَنْصُرَ لاةَ وَآتَوُا الزَّ الصَّ

 . [41-40الحج:]{وَأَمَرُوا باِلْعَْْرُوفِ وَنَهوَْا عَنِ الْنُْكَْرِ 

يَنْهَوْنَ  }قال تعالى:  الأمر بالْعروف والنهي عن الْنكر طوق نجاة،    -2 ذِينَ  الَّ أَنْجَيْنَا  بهِِ  رُوا  ذُكِّ مَا  نَسُوا  فَلَمََّ 

ذِينَ ظَلَمُوا بعَِذَابٍ بَئيِسٍ بمََِ كَانُوا يَفْسُقُونَ   وَأَخَذْنَا الَّ
ِ
وء  . [165الأعراف  ]{عَنِ السُّ

الفلاح    -3 سبيل  الْنكر  عن  والنهي  بالْعروف  الأمر  تعالىأن  الْْيَِْْ  }: قال  إِلَى  يَدْعُونَ  ةٌ  أُمَّ مِنكُْمْ  وَلْتَكُنْ 

 .[104آل عمران ]{وَيَنْهَوْنَ عَنِ الْنُْْكَرِ وَأُولَئِكَ هُمُ الُْْفْلِحُونَ وَيَأْمُرُونَ باِلَْْعْرُوفِ 

نصيب كل مسلم من الإيمَن على قدر نصيبه من الأمر بالْعروف والنهي عن الْنكر كمَ أخبر صلى الله   -4

فَبقَِلْبِ )) عليه وسلم بقوله:   يَسْتَطِعْ  لََْ  فَإنِْ  فَبِلسَِانهِِ  يَسْتَطِعْ  لََْ  فَإنِْ  بيَِدِهِ  هُ  ْ فَلْيُغَيِّْ مُنكَْرًا  مِنكُْمْ  رَأَى  وَذَلكَِ  مَنْ  هِ 

مَا مِنْ نَبيٍِّ  : )) وفي رواية: عَنْ عَبْدِ اللهَِّ بْنِ مَسْعُودٍ أَنَّ رَسُولَ اللهَِّ صلى الله عليه وسلم قَالَ ((.  أَضْعَفُ الِإيمََنِ 

ونَ وَأَصْحَابٌ يَأْخُذُونَ بسُِنَّتِهِ وَيَقْ  تِهِ حَوَارِيُّ ةٍ قَبْلِِ إلِاَّ كَانَ لَهُ مِنْ أُمَّ اَ تََْلُفُ مِنْ  بَعَثَهُ اللهَُّ فِي أُمَّ  تَدُونَ بأَِمْرِهِ ثُمَّ إِنهَّ



 

 

نٌ وَمَنْ جَاهَدَهُمْ  بَعْدِهِمْ خُلُوفٌ يَقُولُونَ مَا لاَ يَفْعَلُونَ وَيَفْعَلُونَ مَا لاَ يُؤْمَرُونَ فَمَنْ جَاهَدَهُمْ بيَِدِهِ فَهُوَ مُؤْمِ  

 ((. دَلٍ بِلسَِانهِِ فَهُوَ مُؤْمِنٌ وَمَنْ جَاهَدَهُمْ بقَِلْبهِِ فَهُوَ مُؤْمِنٌ وَلَيْسَ وَرَاءَ ذَلكَِ مِنَ الِإيمََنِ حَبَّةُ خَرْ 

أن ترك الأمر بالْعروف والنهي عن الْنكر موجب للعقوبات الإلهية ومانع من إجابة الدعاء قال صلى    -5

ذِى نَفْسِى بيَِدِهِ لَتَأْمُرُنَّ باِلْعَْْرُوفِ وَلَتَنهَْوُنَّ عَنِ الْنُْكَْرِ أَوْ لَيُوشِكَنَّ اللهَُّ أَنْ يَبْعَ : ))الله عليه وسلم  ثَ عَلَيْكُمْ  وَالَّ

 ((. عِقَابًا مِنهُْ ثُمَّ تَدْعُونَهُ فَلَا يُسْتَجَابُ لَكُمْ 

مَسْعُودٍ   -6 بْنِ  اللهَِّ  عَبْدِ  فعَنْ  القلوب  الفتن واختلاف  الْنكر من أسباب  والنهي عن  بالْعروف  ترك الأمر 

جُلَ فَيَقُولُ :)) قَالَ ،قَالَ صلى الله عليه وسلم جُلُ يَلْقَى الرَّ ائيِلَ كَانَ الرَّ سَْْ
لَ مَا دَخَلَ النَّقْصُ عَلَى بَنىِ إِ إنَِّ أَوَّ

قِ اللهَِّ وَدَعْ مَا تَصْنَعُ فَإِنَّهُ لاَ يََِلُّ لَكَ ثُمَّ يَلْقَاهُ مِنَ الْغَدِ فَلَا يَمْنَعُهُ ذَلكَِ  يبَهُ وَقَعِيدَهُ يَا هَذَا اتَّ أَنْ يَكُونَ أَكيِلَهُ وَشََِ

ببَِعْضٍ  بَعْضِهِمْ  قُلُوبَ  بَ اللهَُّ  ذَلكَِ ضَََ فَعَلُوا  قَالَ   .فَلَمََّ  لسَِانِ  }:  ثُمَّ  ائِيلَ عَلَى  سَْْ
إِ بَنىِ  مِنْ  كَفَرُوا  ذِينَ  الَّ لُعِنَ 

مَرْيَمَ  ابْنِ  وَعِيسَى  قَوْلهِِ    {دَاوُدَ  قَالَ   {فَاسِقُونَ }إِلَى  الْنُْْكَرِ    :ثُمَّ  عَنِ  وَلَتَنْهَوُنَّ  باِلْعَْْرُوفِ  لَتَأْمُرُنَّ  وَاللهَِّ  كَلاَّ 

ا هُ عَلَى الْحَقِّ قَصْرً نَّ هُ عَلَى الْحَقِّ أَطْرًا وَلَتَقْصُرُ  ((. وَلَتَأْخُذُنَّ عَلَى يَدَىِ الظَّالَِِ وَلَتَأْطُرُنَّ

وقد ضَب رسول الله صلى الله عليه وسلم مثلا رائعا ،بين فيه صلى الله عليه وسلم حقيقة النهي عن الْنكر 

مَثَلُ  : )) النَّبِيِّ صلى الله عليه وسلم قَالَ  أن  ،وأثره في النجاة من الْهالك، فعن النُّعْمََنَ بْنَ بَشِيٍْ رضى الله عنهمَ 

أَعْلاَ  بَعْضُهُمْ  فَأَصَابَ  سَفِينَةٍ،  عَلَى  اسْتَهَمُوا  قَوْمٍ  كَمَثَلِ  فيِهَا  وَالْوَاقِعِ  اللهَِّ  حُدُودِ  عَلَى  وَبَعْضُهُمْ الْقَائِمِ  هَا 

وا عَلَى مَنْ فَوْقَهُمْ فَقَالُوا لَوْ أَ   مَرُّ
ِ
ذِينَ فِي أَسْفَلهَِا إِذَا اسْتَقَوْا مِنَ الْاَْء نَّا خَرَقْناَ فِي نَصِيبِناَ خَرْقًا،  أَسْفَلَهَا، فَكَانَ الَّ

كُوهُمْ وَمَا أَرَادُوا هَلَكُوا جََيِعًا، وَإنِْ أَخَذُوا عَلَى أَيْدِيهمِْ نَجَوْ   ((. ا وَنَجَوْا جََيِعًا وَلََْ نُؤْذِ مَنْ فَوْقَناَ. فَإنِْ يَتُْْ

الهزائم    -7 وتوالي  العطاء  ومنع  الدعاء  إجابة  موانع  من  العظيمتين  الفريضتين  هاتين  في  التهاون  أن 

عَائشَِةَ ف  ،صلى الله عليه وسلم الذي لا ينطق عن الهوى  والنكبات هكذا أخبرنا     :قَالَتْ   رضى الله عنها  عَنْ 

رَسُولُ اللهَِّ صلى الله عليه وسلم عَلَىَّ  ثُمَّ    دَخَلَ  أَ  فَتَوَضَّ ءٌ  شََْ حَفَزَهُ  قَدْ  أَنْ  وَجْهِهِ  فِي  مْ  فَعَرَفْتُ  يُكَلِّ فَلَمْ  خَرَجَ 

يَقُولُ  فَسَمِعْتُهُ  فَدَنَوْتُ مِنَ الْحُجُرَاتِ  باِلْعَْْرُوفِ وَانْهوَْا عَنِ  :  أَحَداً  يَقُولُ مُرُوا  عَزَّ وَجَلَّ  النَّاسُ إنَِّ اللهََّ  َا  يَا أَيهُّ

كُمْ  ، وَتَسْأَلُونِِ فَلَا أُعْطيِكُمْ  ، الْنُْكَْرِ مِنْ قَبْلِ أَنْ تَدْعُونِِ فَلَا أُجِيبُكُمْ  ونِِ فَلَا أَنْصُرُ  .   ((وَتَسْتَنْصِرُ

الصالح والطالح، فعن جابر رضي الله عنه قال:    -8 العذاب  ، عمَّ  يُغيَّْ الْنكر ولَ  إذا كثر الْبث وفشا  أنه 

 قال: يا رب إن فيهم  .أوحى الله إلى جبريل أن اقلب مدينة كذا وكذا بأهلها : ))صلى الله عليه وسلم  قال

 ((. إن فيهم عبدك فلاناً لَ يعصك طرفة عين! قال: به فابدأ؛ فإن وجهه لَ يتمعر فّي ساعةً قط



 

 

 

وسلمو عليه  الله  صلى  النَّبيَِّ  أَنَّ  جَحْشٍ  بنِْتِ  زَيْنَبَ  يَقُولُ   عَنْ  وَهُوَ  نَوْمِهِ  مِنْ  وَيْلٌ    :اسْتَيْقَظَ  اللهَُّ  إِلاَّ  إلَِهَ  لاَ 

بَ فُتحَِ الْيَوْمَ مِنْ رَدْمِ يَأْجُوجَ وَمَأْجُوجَ مِثْلُ هَذِهِ. وَعَقَدَ سُفْيَانُ بيَِ  ةً. قُلْتُ يَا للِْعَرَبِ مِنْ شٍََّ قَدِ اقْتََْ دِهِ عَشَََ

الِحوُنَ  إذا أُعلن في مجتمع، ولَ   إلا  يكثُرُ الَْبَث، ولا  ((نَعَمْ إِذَا كَثُرَ الْْبََثُ   : قَالَ   ؟رَسُولَ اللهَِّ أَنَهلِْكُ وَفِيناَ الصَّ

 . يجد مَن ينكره ويَذر الناس من خطره وضَره 

إليه   يشار  الْنافق  و  الجيفة،  مثل  بينهم  فيه  الْؤمن  يكون  زمان  الناس  يأتي على  الله:  احمد رحمه  الإمام  يقول 

قال الراوي: يا أبا عبد الله وكيف يشار إلى الْنافق بالأصابع؟ قال: الْؤمن إذا رأى أمراً بالْعروف    !بالأصابع

أو نهياً عن الْنكر لَ يصبر حتى يأمر أو ينهى، فيقولون هذا فضول، والْنافق كل شَء يراه قال بيده على فمه،  

  .فقالوا: نعم الرجل، ليس بينه وبين الفضول عمل فيصفونه بالكياسة لأنه يصمت عن الْنكر وأهله

 

 الْين دعوانا أن الحمد لله رب الع   آخرو  

 

 

  

    

  

 

  

  

 

 

 

 


